

« Action contre la misère des chats »



Une petite intervention empêche de grandes souffrances

En Suisse, nombreux sont les chats qui n'ont pas la chance de disposer d'un foyer qui les soigne et les entretient. Plus de 100 000 chats y sont misérablement livrés à eux-mêmes. Pour lutter contre cette misère animale, la PSA s'engage en faveur de la castration des chats errants.

Monika Zech

La vue des chats harets est navrante: amaigris, le pelage attaqué par des parasites et présentant souvent des plaies purulentes... affamés et luttant en permanence pour leur survie. Ceux qui pensent que cela n'existe que dans les pays du sud se trompent. En Suisse aussi, l'un des pays les plus riches du monde, le nombre de chats errants

est estimé à plus de 100 000. S'ils sont moins visibles qu'ailleurs, c'est qu'ils ne vivent pas uniquement dans la rue.

Chez nous, ces chats errants vivent davantage cachés: dans les friches industrielles, dans les campings et les terrains délaissés, dans les zones agricoles et les dépendances des fermes. S'ils ne sont pas castrés, ils se multiplient rapidement, une femelle étant sexuellement mature dès l'âge de six mois. Dès

lors, elle met au monde deux, voire trois fois par an, des portées de deux à sept chatons. A raison de portées moyennes de quatre petits deux fois par an, cette chatte aura procréé quarante chats en l'espace de cinq ans. Vu leur prolifération, ce sont plusieurs centaines de nouveaux jeunes chats issus d'une seule souche qui se retrouvent dans la même situation que celle de leurs parents.

D'où la nécessité absolue d'intervenir à ce sujet. C'est exactement pour cette raison que, depuis près de vingt ans, la PSA et ses quelque septante sections s'attachent à limiter cette prolifération et à réduire la misère animale qui lui est associée. Les chats errants sont capturés, castrés par un vétérinaire, protégés contre les infections par un antibiotique à long terme, soumis à un traitement antiparasitaire et vaccinés. Ces chats n'étant pas normalement socialisés, les adultes sont relâchés une fois en bonne santé si les habitants de la région sont d'accord. Naturellement, on veille également à une prise en charge à long terme et à une surveillance des colonies.

Chatons et animaux malades sont soignés dans les refuges des sections et si possible placés.

Nette amélioration de la situation dans le Jura

Pour faire face à cette tâche financièrement, la PSA a créé un fonds spécial castration. Onze mille chats sont ainsi traités et stérilisés chaque année. Les coûts de ces interventions diffèrent selon les régions, de nombreux vétérinaires travaillant à prix réduit pour la bonne cause. En outre, la stérilisation d'une femelle étant beaucoup plus complexe que celle d'un mâle, elle est donc plus coûteuse. S'il n'est pas possible d'établir un prix exact des interventions, on peut supposer un montant minimum de 80 francs par chat. Globalement, les dépenses du fonds de castration s'inscrivent à plus de 300 000 francs par an, sans compter les charges liées aux sections de la PSA.

Pourtant, l'effort en vaut la peine. Dans certaines régions, notamment dans le Jura où la situation était particulièrement critique, on constate une nette amélioration. L'association de protection des animaux AJPA et la PSA y ont mené d'importantes opérations sur le terrain en continu, de concert avec l'organisation de protection animale NetAp (Network for Animal Protection), spécialisée dans les opérations de castration des colonies de chats sur place.

Nous la remercions, de même que nous remercions les sections pour le travail inlassable qu'elles effectuent et sans lequel cette misère féline ne pourrait être freinée. Beaucoup de chats errants sont



ISTOCKPHOTO

Affligeant: en Suisse, le nombre de chats abandonnés est estimé à plus de 100 000.

désormais stérilisés, prolifèrent donc moins et sont en meilleure santé! Cette collaboration réussie a également encouragé les vétérinaires jurassiens à participer fréquemment à ces opérations.



FOTOLIA

Action contre la misère des chats

- Chaque année, 11 000 chats sont capturés par la PSA, castrés, protégés contre les infections par un antibiotique à long terme et traités contre les parasites.
- Ces actions coûtent chaque année plus d'un quart de million de francs.
- Pour parvenir à maîtriser ce problème, la PSA a renforcé son engagement et lancé une action contre la misère des chats.
- Les infos sur le sujet sont disponibles sur www.chats-misere.ch

Les chèques de stérilisation pour les agriculteurs déploient leur effet

Le travail éducatif permanent de la PSA au travers d'annonces dans les médias et de campagnes telles que «Castrer plutôt que tuer!» a évidemment informé le grand public sur cette question. Nos sections reçoivent de plus en plus souvent des messages de leurs membres signalant des chats en déshérence. Ces messages sont importants, car les différentes sections ne peuvent pas connaître tous les recoins de leur région où vivent des colonies sans surveillance. Les bons de castration proposés aux paysans déploient également leurs effets. Dans son dernier rapport annuel, la SPA de l'Emmental souligne par exemple que «souvent ce soutien financier est l'étincelle qui pousse de nombreux agriculteurs à stériliser les chats de leur domaine». La SPA de Zoug quant à elle écrit: «Les chats de ferme ayant subi la castration sont tous en bonne santé.» Malgré ces petits succès, il reste beaucoup à faire. L'objectif à atteindre n'est pas seulement de stabiliser les effectifs de chats errants, mais de les réduire, et ce n'est pas encore le cas. Trop nombreux sont ceux qui ne se soucient pas de la stérilisation de leurs chats, pour de multiples raisons.

Romy Frey, président de la section d'Obwald, constate un réel manque de connaissances des propriétaires de chats. «Beaucoup de personnes n'ont aucune idée de ce qu'est une prolifération potentielle et des avantages de la castration... non seulement pour le



Bien organisée: opération de castration avec le soutien de la PSA.

contrôle des effectifs, mais surtout pour la santé de leurs chats qui, lorsqu'ils sont en forme, sont de bien meilleurs chasseurs de souris.» Dans une région très rurale comme le canton d'Obwald, ce sont principalement les chats de ferme et ceux qui ont immigré qui prolifèrent de manière incontrôlable. Par conséquent, la section locale organise chaque année, en collaboration avec les vétérinaires de l'endroit, des actions de castration printanières et automnales qui permettent aux agriculteurs de stériliser leurs chats à un prix réduit. Ils ne paient qu'un tiers du prix habituel, les deux tiers restants étant couverts par la section et le vétérinaire.

De nouvelles pistes

La PSA donne une nouvelle direction à son travail de castration des chats mené depuis plusieurs années en lançant l'«opération contre la misère féline».

Dans ce contexte, elle entretient des contacts avec l'association des femmes en milieu rural avec pour but de faire accepter à l'avenir le contrôle de la reproduction dans les fermes. Par ailleurs, toutes les communes de Suisse recevront de la documentation et de l'aide sur l'hygiène des colonies de chats errants sur le territoire des communes. ■



Merci de soutenir l'«opération contre la misère féline»

Comment puis-je participer?

- Grâce à votre don pour le Fonds PSA de castration, vous contribuez à la lutte active contre la misère des chats errants.
- Regardez bien, s.v.p., ne détournez pas le regard et inscrivez vos observations sur des chats errants, qu'ils soient seuls ou en colonies. Faites-en part sur le site www.chats-misere.ch ou directement à la SPA de votre région. Les adresses de ces refuges PSA peuvent être consultées sur le site www.protection-animaux.com à la rubrique «A propos de nous».

Merci d'avance

